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本人現就 2016 年 5 月 3日立法會跟進香港國際機場三跑道系統相關事宜小組委員會議，向委員會提交書面意見。 

 

 

1. 摘錄本人以往發表過與三跑、機管局、民航處有關的文章 

 

2013-8-1 《蘋果日報》 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

網上版網址：http://hk.apple.nextmedia.com/news/art/20130801/18358724   

 

2013-6-20 《蘋果日報》 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

網上版網址：http://hk.apple.nextmedia.com/news/art/20130620/18305269  
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2013-8-2 《蘋果日報》網站 (截圖部份畫面) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全文網址：http://hk.apple.nextmedia.com/realtime/news/20130802/51611668    
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2014-8-12 《852 郵報》(截圖部份畫面) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全文網址：http://www.post852.com/?p=38459  
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2.  三跑計劃疑團全沒有清楚解說  

 

第 1.  節列出的文章，不單是予委員知悉本人發表過的言論，了解本人對三跑計劃的 立 場，

更是陳明三跑計劃自 2011 年提出以來，機管局、民航處以至特區政府，還未有就大量的疑

團、問題作出清楚解說，包括：  

 

2 .1  要使兩條跑道原來設計最高升降容量可達至每小時 82 – 86 班機得到落實，涉及的工作

項目：  

2 .1 .1 適時 更新導航 系統。但被 傳媒揭發「 雷神」系統 錯漏百出 ，可導致安 全風

險，至今仍未使用；  

2 .1 .2 修訂 升降程序 ，配合更新 導航系統， 使兩條跑道 可實施平 行運作，即 兩條

跑道均可用作起飛及著陸；  

2 .1 .3 平整大嶼山東北面的大陰頂及花瓶頂，降低山脊高度約 20 米。使 07R (即

南跑道向青衣方向 )  起飛的飛機提早約 10 秒右轉達至「爬升航道清空」而

縮短 07R 起飛間距，提高起飛架次；  

2 .1 .4 配合更新導航系統，容許配備 RNP 系統的飛機可因應控制塔指示採用新的

25L/25R (即 從 青 衣 方 向 降 落 )  著 陸 程 序 ， 使 能 實 施 平 行 進 場  (Paral l el  

Approach)  安排，加密降落間距，提高降落架次。另因為能實施從汲水門

上空的進場航道，減低荃灣、青衣及馬灣的飛機噪音問題；  

2 .1 .5 因中國解放軍空軍實施的進出中國空域高度不能低於 4800m  (15,700f t )  的

要求，導致：  

2 .1 .5.1 07L (即北跑道向青衣方向 )起飛的有兩條偏北向爬升航道，及

25R(即北跑道向大澳方向 )起飛的兩條偏北向爬升航道，未能

使用，導致未能提前「爬升航道清空」而加密起飛架次；  

2 .1 .5.2 07L(即 從 大 澳 方 向 降 落 北 跑 道 )  著 陸 最 少 一 條 從 珠 江 口 進 場

航道未能使用，導致來自中國空域 R473 航道降落香港的飛機

需 飛 至 香 港 南 面 上 空 的 進 場 點 ( 例 如 SIERA - 

21º59’12”N,113º33’12”E，CANTO -  21º39’03”N,  113º42’25E)

進行降落程序，未能提前清空著陸航道以能加密降落間距，提

高降落架次。而且會與來自馬尼拉、台灣飛行情報區進入降落

香港的飛機「爭路」，造成空中「塞機」，進一步壓低著陸架次

容量。  

但機管局、民航處、特區政府一直沒有妥善處理，或極其量在不能提出實質

證據之下吹噓「只要三跑計劃落實就會解決」  
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綜合起來，就是「無需興建第三條跑道都能增加航班容量」，或「現有兩條跑道最高容

量還未有用盡」的說法，機管局、民航處、 特區政府都未能作合理辯證、解說，甚至

是反駁。  

 

2 .2  第三條跑道達至聲稱最高容量達每小時 102 班機，存在多個疑問：  

2 .2 .1 因機 管局、民 航處、特區 政府均未能 提出證據， 清楚而肯 定中國解放 軍空

軍 實施 的進 出中 國空 域高 度不 能低於 4800m (15,700f t )  的 要求 會得 到 解

決，因此新跑道  (07L /  25R)  如 2.1.5 所述的問題未能解決，達至最高升

降容量能力；  

2 .2 .2 機管局、民航處自 2011 年以來常強調的「兩海浬距離」在三條跑道的情況

依然 存在，言 下之意即是 三條跑道無 法實施平行 進場或起 飛。同樣地 達至

最高升降容量能力之說成疑；  

2 .2 .3 機管局、民航處亦表明，中跑道 (07C /  25C)，即現有的北跑道與新跑道  (07L 

/  25R)  僅會採取一升一降的措施。連同南跑道  (07R /  25L)  的運作安排，

連同 2.2.1 所述的情況，經計算最高升降容量只達 92 班機，比兩條跑道而

將 2.1.1.  –  2 .1.5 所述的問題解決只多出每小時 6 至 10 班機；  

2 .2 .4 機管 局、民航 處、特區政 府多番強調 「只要三跑 計劃落實 就會解決空 域問

題」，但空域問題涉及到中國解放軍空軍，涉及一國兩制的「國防」事務，

機管局、民航處、特區政府可有足夠法理權力與軍方處理，完全成疑；  

2 .2 .5 或是 機管局、 民航處、特 區政府之所 以對「只要 三跑計劃 落實就會解 決空

域問 題」之言 卻拿不出入 何實質證據 ，或支吾以 對的說著 有機密內容 ，是

否意 味著三跑 計劃涉及中 央政府一些 對香港的政 治盤算， 絕對不能不 使人

懷疑。  

 

綜合以上，既然兩條跑道的最高容量未有用盡只因機管局、民航處、特區政府有工作未 做，

而 要 完 成 該 等 工 作  ( 除 了 中 國 解 放 軍 空 軍 實 施 的 進 出 中 國 空 域 高 度 不 能 低 於 4800m  

(15,700f t )  的要求 )  要耗用的成本遠低於三跑計劃；或相反地三跑計劃充斥大量疑團，又

即使完成興建，比兩條跑道的最高容量只多約一成。因此本人堅持五年來的立場  ─  與其

花更多的錢興建三跑，不如花較少的錢進行提升兩條跑道容量的工作。  
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3. 機場管理亂七八糟，機管局、民航處誠信破產 

 

機場的醜聞，豈止「雷神」導航系統、機管局前任行政總裁許漢忠商舖招標擅改標書內容

條款這類「高層次」的事件外，「低層次」的醜聞也是罄竹難書。  

 

經傳媒披露的，計有以下的報導：  

 

 

 

 

2014-7-11 《蘋果日報》 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

網上版網址：http://hk.apple.nextmedia.com/news/art/20140711/18796137  
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2013-6-17 《蘋果日報》 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

網上版網址：http://hk.apple.nextmedia.com/news/art/20130617/18300854   
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2014-4-13 《蘋果日報》 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

網上版網址：http://hk.apple.nextmedia.com/news/art/20140413/18688010    
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沒有傳媒報導的，更是不計其數。  

 

以本人曾為赤鱲角機場地勤人員所知甚至親身經歷，機管局從管理層到一般階層的職員，

均有著「機場是封閉國度，沒向外洩露是不會有人知道發生甚麼事」的處事作風。向各承

辦商的職工施壓使他們噤聲，尤其是機管局仗著管有機場禁區通行證最終簽發權 (即會使失

去工作 )，使一眾在機場工作的人受他們的淫威而屈服。  

 

例如發生地勤車輛交通意外，動輒先威迫司機承認是其過失，不屈服的話就以可取消其禁

區通行證，即迫使其僱主將之解僱作進一步威脅要其就範。  

 

除近期行政長官家人行李風波涉及的職員被要求離職之外，本人可明確指出，上述三宗報

導的「洩密者」都遭到機管局的迫害，甚至最終丟失機場的工作。  

 

以為「山高皇帝遠」為所欲為，為求「臭屎密冚」就恃權肆意欺凌，東窗事發之後就只顧

針對「告密」的。機管局如此濫權成性，他們的說話、陳述還有幾高可信性 ? 本人認為是

「 0」。  

 

 

4.  推銷三跑計劃，充斥語言偽術  

 

承如第 3. 節所述，「機場是封閉國度，沒向外洩露是不會有人知道發生甚麼事」的態度，

機管局、民航處在三跑計劃提出以來，盡是擺出高傲姿態面對議會、公眾、社會各界。  

 

承如第 2 節所提出的疑團，仔細研究機管局、民航處自 2011 年以來，對有關的 問 題回 應 ，

全部都只是祭出其專業身份，意圖以所謂「專業」權威能自圓其說，蒙混過關。一切都只

是他們認為航空技術是他們的專業，認為坊間、議會之內沒有人比他們更認識航空技術，

強詞奪理砌詞猾辯。  
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5.  總結  

 

撇除有社會人士、民間組織透過司法覆核對三跑計劃的「挑釁」，單純第 2.  節提及的疑問，

就知三跑計劃根本毫無需要；第 3 及 4 節帶出的誠信問題，就知道機管局、民航處以至特

區政府，為求硬推三跑計劃，連議會也不放在眼內。加上「既然可以花更少的錢可提升兩

條跑道的容量，而不失三跑計劃的實際效果」，本人認為該立即終於第三條跑道計劃。  

 

最後，本人必須清楚闡明：  

 

本人絕對認同機場需要發展，絕對需要提升機場營運能力。  

但第三條跑道並不是唯一的方法，且更有可能是不符合香港社會

經濟效益的方法。  

 

請所有盲目支持三跑計劃的人士、機構、組織，不要再誣蔑本人和其他反對三跑計劃的團

體是「阻礙香港的經濟發展」  

 

 

 

 

以上為本人對是次議題向立法會交通事務委員會提交的書面意見，本人同意公開予公眾查

閱 ， 但 必 須 同 時 載 於 會 議 議 程 網 頁  ( 網 址 ：

http://www.legco.gov.hk/yr14-15/chinese/hc/sub_com/hs101/agenda/hs10120160503.htm )，視為納入會議

議程的文件。  

 

 

林鴻達  

時事評論員 /獨立政策研究員  

 

 

 




